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Oggi, sabato 9 ottobre 2021, alle ore 15.00, si è riunito il Direttivo della SIFR, convocato a termini di 
Statuto, per discutere il seguente o.d.g.: 
 

1. Passaggio delle consegne; 
2. Comunicazioni del Presidente; 
3. Stato dei lavori. 

 

La riunione si tiene in forma mista, in presenza dai locali dell’Accademia Nazionale dei Lincei, e in 
sessione telematica a distanza, attraverso la piattaforma Google Meet.  
Risultano in presenza: la presidente, Maria Luisa MENEGHETTI; la vicepresidente Sofia LANNUTTI, il 
consigliere Riccardo VIEL; risultano collegati telematicamente: il vicepresidente, Giuseppe NOTO, i 
consiglieri Francesco CARAPEZZA, Paolo DI LUCA, Antonella NEGRI. Partecipano alla riunione il pre-
sidente della Sezione Scuola Alvise ANDREOSE, collegato in sessione telematica; la rappresentante 
della Sezione Non Strutturati, Maria Teresa RACHETTA, in presenza; il presidente uscente Salvatore 
LUONGO, in presenza. 
Constatata la presenza del numero legale, il Presidente dichiara aperta la seduta. Si passa all’esame 
dei punti iscritti all’o.d.g. 
 
Quanto al punto 1, si procede con il passaggio delle consegne tra il presidente uscente, Salvatore 
Luongo, e la presidente eletta, Maria Luisa Meneghetti. 
Si procede immediatamente con la nomina a Tesoriere nella persona di Paolo Di Luca, e a Segretario 
nella persona di Riccardo Viel, il quale assume contestualmente l’incarico di stendere il presente 
verbale. Il Consiglio Direttivo approva all’unanimità. 
Contestualmente alla nomina del nuovo Tesoriere, prende la parola Riccardo Viel. Egli assicura che 
il passaggio delle consegne sarà graduale perché l’esercizio finanziario si chiude il 31 dicembre, dun-
que si impegna ad affiancare il nuovo Tesoriere sino a quella data. Viel ricorda che è necessario 
cambiare il conto corrente della Società, magari scegliendo un conto online che sarà individuato; 
prima del passaggio al nuovo conto occorrerà terminare i pagamenti in sospeso (rimborso per il 
Convegno di Napoli, pagamento degli Atti del convegno di Roma, e ciò che sarà necessario), chiu-
dere il conto con la chiusura dell’esercizio finanziario il 31 dicembre e riversare le somme sul nuovo 
conto. Il Tesoriere uscente auspica che il nuovo Tesoriere accetti di tenere la contabilità anche della 
sezione SIFR-Scuola, come è avvenuto nei tre anni precedenti, perché la gestione unica dei due conti, 
pur essendo complessa, consente di migliorare la sincronia tra SIFR e SIFR-Scuola e di aggiornare 
costantemente la lista dei soci SIFR-Scuola. Giuseppe Noto, in qualità di presidente uscente della 
SIFR-Scuola concorda con quanto detto dal Tesoriere uscente, e Alvise Andreose, in qualità di Pre-
sidente SIFR-Scuola eletto, conviene con le parole di Giuseppe Noto. Paolo Di Luca accetta dunque 
di gestire l’esercizio finanziario di entrambe le Società. 
In merito all’elezione del nuovo Consiglio Direttivo e delle cariche sociali, la Presidente ritiene op-
portuno dare notizia ai soci dei risultati della consultazione elettorale; Salvatore Luongo propone di 
inserire sul sito, in attesa dell’approvazione del verbale dell’Assemblea, una informativa con i risul-
tati. Si conviene inoltre che è necessario informare Area 10 e CUN del nuovo assetto societario per 
le comunicazioni istituzionali. 
In merito al nuovo sito della Società, il Presidente uscente Salvatore Luongo ricorda che il lavoro di 
aggiornamento e costruzione delle nuove pagine web è a un buon livello di avanzamento, ed è da 
terminare; egli illustra il nuovo sito ai membri del Consiglio Direttivo, sottolineando ciò che occorre 
ancora fare. La Presidente propone che il Segretario tenga pro tempore i contatti con Fabio Sangio-
vanni, responsabile del sito, e le segnalazioni dei soci, comprese le richieste di pubblicità di pubbli-
cazioni o iniziative scientifiche o convegni, fino a nuove disposizioni. Il Consiglio Direttivo approva 
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all’unanimità. Si decide di aggiornare la lista dei soci con i nuovi nomi approvati dall’Assemblea; si 
decide inoltre di promuovere una nuova campagna di contatti con i soci che non hanno compilato 
ancora la liberatoria per la pubblicazione dei loro nomi sul sito; di ciò si occuperà il Segretario Viel 
in cooperazione con il Segretario uscente, Roberto Tagliani. 
La Presidente infine propone, una volta aggiornata la mailing-list e reso attivo il nuovo sito, di scri-
vere una prima lettera ufficiale ai soci dove annunciare il nuovo spazio web, i nomi dei nuovi soci 
approvati dall’Assemblea, e contestualmente chiedere ai soci proposte per la sede del prossimo 
convegno annuale della Società che dovrà celebrarsi tra settembre-ottobre del 2022; il Consiglio 
Direttivo approva all’unanimità. 
 
Quanto al punto 2, non vi sono comunicazioni della Presidente. 
 
Quanto al punto 3, il Presidente uscente Salvatore Luongo ragguaglia la Presidente eletta circa lo 
stato dei lavori e le questioni aperte.  
Salvatore Luongo ricorda dunque che con l’«Asociación Hispánica de Literatura Medieval» (AHLM) 
si è deciso di scambiarsi informazioni scientifiche, per cui quando vi sono iniziative che possono 
essere di comune interesse, la SIFR può comunicarle alla AHLM perché ne dia diffusione ai suoi soci, 
e viceversa. Luongo informa altresì che si sta ancora tentando di collaborare con associazioni affini 
in ambito internazionale. 
Salvatore Luongo richiama anche l’attenzione sulla pubblicazione degli Atti del convegno triennale 
appena tenutosi, che avrà qualche contributo da parte dell’Università Orientale di Napoli, e che 
necessiterà di un contributo anche dai fondi SIFR. 
Salvatore Luongo richiama l’attenzione sul dossier del riordino delle classi di laurea, argomento su 
cui si è lavorato a stretto contatto con le altre associazioni filologiche in una collaborazione da pro-
muovere e tenere viva: le consulte di Filologia germanica (Associazione Italiana di Filologia Germa-
nica), di Filologia classica (Consulta Universitaria di Filologia Classica), Filologia italiana (Società dei 
Filologi della Lettertura Italiana), di mediolatino (Consulta Universitaria per il Medioevo e l’Umane-
simo Latino). Le classi di laurea così proposte sono state approvate in Area 10 e trasmesse al CUN, 
dove però al momento sono ferme. Maria Luisa Meneghetti aggiunge che molto recentemente un 
decreto dovrebbe invitare alla liberalizzazione delle materie ‘affini’; si concorda che su questo è 
bene intervenire sulle proposte inviate al CUN al momento opportuno. 
Salvatore Luongo richiama l’attenzione sulla necessità di proseguire nella collaborazione con le con-
sulte succitate; vi è anche la proposta dei Filologi germanici, approvata dal Consiglio Direttivo 
uscente, di costituire un macrosettore concorsuale comune.  
Maria Luisa Meneghetti interviene per ricordare che il documento che le consulte succitate hanno 
approvato sulla proposta di inserire gli insegnamenti di filologia tra i crediti formativi (cfu) abilitanti 
per l’insegnamento secondario nelle classi di laurea, potrebbe essere presentato al Ministro Bianchi 
da Antonella Negri, nel corso di un incontro che avverrà presso la sua sede universitaria di Urbino 
dopo il 15 novembre. La Presidente suggerisce che, in previsione di questo incontro, si possa ripren-
dere in mano quel documento inserendovi una frase iniziale atta a chiarire l’importanza della filolo-
gia per la formazione dei docenti, che ne richiami l’importanza metodologica. Antonella Negri rag-
guaglia il Consiglio Direttivo sul fatto che oltre al Ministro ci saranno anche i pedagogisti che lavo-
rano col Ministero per decidere l’integrazione di tali crediti formativi (cfu). Sul punto interviene an-
che Giuseppe Noto, che concorda sulla necessità di una frase iniziale meno tecnica, e richiama l’at-
tenzione sul fatto che il documento deve rimanere espressione unitaria di tutte le Consulte filologi-
che. Anche Maria Sofia Lannutti ribadisce la necessità di mantenersi fermi nella sinergia con le altre 
consulte filologiche; propone inoltre d’istituire un canale duraturo e concreto col Ministero su que-
sta iniziativa. Si susseguono gli interventi di Antonella Negri, che richiama la necessità di citare anche 
le iniziative svolte per le scuole secondarie; di Riccardo Viel, che ribadisce l’importanza della 
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questione di metodo e delle iniziative dei filologi romanzi nei corsi di aggiornamento per le scuole 
secondarie; di Giuseppe Noto che ribadisce l’importanza che si dia rilievo al fatto che si è aperta una 
ridiscussione della formazione in ingresso dei docenti di scuola secondaria con un atto legislativo 
che pone l’università in una posizione subalterna, e che ciò andrebbe ribadito al ministero. Infine 
Antonella Negri ricorda che il PNRR mette in campo, nella ‘missione 4’, risorse finanziarie per la 
formazione (ma non l’abilitazione) degli insegnanti, prevedendo l’istituzione di tre centri universitari 
nazionali chiamati “Teaching and Learning Center” (TLC) per migliorare le competenze di insegna-
mento (comprese le competenze digitali) dei docenti nelle università e degli insegnanti nelle scuole, 
in tutte le discipline, comprese le discipline tradizionalmente meno orientate al digitale. Maria Luisa 
Meneghetti, proponendo di aggiornare la discussione su questi TLC, riprende la parola per ribadire 
che si deve puntare a sottolineare l’importanza del metodo filologico in una breve frase iniziale del 
documento succitato, e suggerisce che occorre puntare sull’inserimento di cfu obbligatori ‘di area 
filologica’ per l’abilitazione all’insegnamento, non delle singole discipline, preservando in questo 
modo anche la necessaria sinergia tra le consulte filologiche. Il Consiglio Direttivo approva all’una-
nimità. 
Salvatore Luongo richiama l’attenzione sul progetto, avanzato dal Consiglio Direttivo uscente, di 
organizzare delle giornate in cui i dottorandi della SIFR avrebbero potuto presentare le loro ricerche, 
progetto che era stato abbandonato per la pandemia ma che potrebbe essere ripreso dal nuovo 
Consiglio. 
Salvatore Luongo ricorda infine che era rimasto in sospeso il documento elaborato dai non struttu-
rati SIFR sul reclutamento, che deve essere preso in considerazione dal nuovo Consiglio Direttivo. 
Per quanto riguarda gli altri dossiers, ossia la riforma dell’Abilitazione Scientifica Nazionale, la ri-
strutturazione dei saperi, la riforma del Dottorato di Ricerca, la riforma delle modalità di accesso al 
ruolo, Salvatore Luongo osserva che sono argomenti al momento fermi nel dibattito nazionale, e 
che non appena dovessero tornare nuovamente d’attualità, egli s’impegna a mettersi a disposizione 
per agevolare la loro presa in carico da parte del nuovo Consiglio Direttivo, in una prossima riunione. 
 
Non essendovi altro da discutere, la Presidente dichiara tolta la seduta alle ore 16:40. 
 
 
 

IL SEGRETARIO VERBALIZZANTE 
F.To Riccardo Viel 

IL PRESIDENTE 
F.to Maria Luisa Meneghetti 

 


